

## COLLOQUE INTERNATIONAL :

### "Le contexte économique et social du trafic illicite des biens archéologiques"

8-9 novembre 2023 - Université de Poitiers - possibilité de visioconférence

---

#### Soumission :

Avant le 15 juillet 2023

Adresse mail : [symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

ANCHISE (<https://www.anchise.eu/>) est un projet financé par Horizon Europe (2023-2026) qui vise à construire une réponse globale et complète pour une protection efficace du patrimoine culturel en Europe, tant pour les antiquités que pour les biens culturels modernes, afin de fournir des solutions durables et reproductibles.

Dans le cadre de ce projet, le laboratoire HERMA de l'Université de Poitiers et l'Institut Universitaire Européen de Florence organisent un colloque de deux jours qui porte sur "Le contexte économique et social du trafic illicite des biens archéologiques".

L'Europe abrite l'un des principaux marchés pour les arts anciens et les antiquités, tout en étant particulièrement riche en vestiges archéologiques. À ce titre, elle est confrontée à la fois aux pillages de ses sites, mais également à l'afflux de biens illicitement importés d'autres régions du monde, à commencer par ses voisines du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord.

Ce colloque s'adresse aux chercheurs et chercheuses, jeunes et confirmé.es, avec pour principal objectif de partager les connaissances sur les contextes économiques et sociaux dans lesquels se développe les trafics illicites des biens culturels, en particulier archéologiques, depuis les pays sources jusqu'aux pays de marché.

Les objectifs principaux sont de comprendre et explorer les diverses formes des trafics illicites d'antiquités, les cadres dans lesquels ils se développent et les intérêts économiques que le marché des biens archéologiques présuppose, en ciblant essentiellement la région euro-méditerranéenne. D'autres régions pourront toutefois être analysées.

Le comité scientifique considérera avec beaucoup d'intérêt les propositions émanant des étudiants et étudiantes, ainsi que des personnes et des associations qui ont des expériences pertinentes à partager. Les communications seront de préférences en anglais et en français, mais il est possible de faire des propositions dans d'autres langues.

Ce colloque fera éventuellement l'objet d'une publication.

Nous vous invitons à faire des propositions en lien avec les axes proposés :

## **Axe 1 : Economie politique et sociologie du trafic des biens culturels.**

Quels facteurs socio-économiques et politiques favorisent les pillages et le commerce illicite des antiquités dans les pays sources du Moyen-Orient, de Méditerranée et d'Europe orientale ? Quels sont les liens avec les autres formes de criminalité organisée ? Quelles réponses sont apportées aux pillages et à la destruction d'une partie du patrimoine dans les pays sources ?

## **Axe 2 : Regards croisés : l'archéologie face aux pillages et trafics dans l'espace méditerranéen et au Moyen-Orient.**

Quels sont les sites et les objets ciblés ? Quelles sont les modes d'opération des pilleurs ? Quelles sont les dynamiques en cours et les perspectives concernant les pillages et les destructions attendues ?

## **Axe 3 : Acteurs et routes, circulation et blanchiment**

Comment s'opère le trafic illicite de biens archéologiques en Europe et dans les régions autour de la Méditerranée ? Quelles sont les routes principales ? Y a-t-il des acteurs clés ou des chaînes opératoires qui se répètent ? Quelle est la logistique qui favorise ce type de trafics illicites ?

## **Axe 4 : Marché de l'art et lutte contre les trafics illicites : constats et perspectives.**

Comment intégrer la lutte contre le trafic illicite de biens archéologiques aux évolutions des marchés de l'art ?

Pour toute information supplémentaire, vous pouvez nous contacter à l'adresse suivante : [symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

Pièces à fournir :

- Un titre et une courte présentation du thème traité (environ 400 à 500 mots).
- Un CV synthétique (environ deux pages), comprenant une adresse email, un numéro de téléphone et l'indication du lieu de résidence.

Les propositions devront être envoyées avant le 15 juillet 2023 à minuit, à l'adresse suivante : [symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

La liste des participants sera établie fin juillet 2023.



## INTERNATIONAL SYMPOSIUM:

### "The economic and social context of illicit trafficking in archaeological artefacts."

8-9 November 2023 - University of Poitiers (France) - possibility of videoconference

---

#### Submission:

Before 15 July 2023

Email address: [symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

ANCHISE (<https://www.anchise.eu>) is a Horizon Europe-funded project (2023-2026), which aims to build a global and comprehensive answer to meet the challenges of effective protection of cultural heritage in Europe, for both antiquities and modern cultural goods, in order to provide sustainable and replicable solutions.

In the framework of this project, the laboratory HERMA of the University of Poitiers and the European University Institute of Florence are organizing a two-day conference on "The economic and social context of illicit trafficking in archaeological artefacts".

Europe hosts one of the main markets for ancient arts and antiquities, as well as being particularly rich in archaeological remains. As such, it is confronted both with the looting of its sites and with the import of looted antiquities from other regions of the world, starting with its neighbours in the Middle East and North Africa.

This two-day symposium aims to invite both young and confirmed researchers on the economic and social contexts underlying the illicit trade of cultural and archaeological objects from the source to the markets.

The objective is to understand and explore the various forms of illicit trafficking in cultural goods, the framework in which they develop and the economic interests that such a market is moving, mainly targeting the Euro-Mediterranean region. However, other regions can be analysed.

The Scientific Committee will consider with great interest proposals from students, as from individuals and associations with relevant experiences to share. Communications will preferably be in English or French, but proposals in other languages are also welcome.

The proceedings of the conference might be published.

We invite you to make proposals in line with the proposed axes:

**Axis 1: Political economics and sociology of trafficking in cultural property.**

Which socio-economic and political factors favour looting and the illicit trade in antiquities in the source countries of the Middle East, the Mediterranean and Eastern Europe? Which are the links with the other forms of organized crime? What responses are given to the looting and destruction of cultural heritage in the concerned countries?

**Axis 2: Cross-views : archaeology facing the looting and trafficking in the Mediterranean and the Middle East areas.**

What are the targeted sites and objects? What is the modus operandi of looters? What are the current dynamics and perspectives regarding looting and related destruction?

**Axis 3: Actors and roads, circulation and money laundering.**

How does the illicit trafficking of archaeological artefacts operate in Europe and in the regions around the Mediterranean? What are the main roads? Are there key actors or operating chains that are repeated? Which logistics favour this type of illicit trafficking?

**Axis 4: Art market and fight against illicit trafficking: observations and perspectives.**

How can the fight against the illicit trafficking of archaeological artefacts be integrated into the evolutions of the art markets?

For any additional information, you can contact us at the following address :  
[symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

**Required documents:**

- A title and an abstract of the subject (approximately 400 up to 500 words).
- A short CV (around 2 pages), including an email address, a phone number and the city of the author(s).

Proposals must be sent in by July 15, 2023, at 23:59, to the following address:  
[symposium-poitiers@anchise.eu](mailto:symposium-poitiers@anchise.eu)

The selected participants' list will be established by the end of July 2023.

